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落實普選對反對派長遠有着數
惜短視誤以為妥協會失選票 最終遭激進分子「綁架」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）英國外交及聯邦事務
部國務大臣施維爾早前來港呼籲反對派議員支持政改
方案，反對派卻懶理勸告，更以此反指反對派勾結外
部勢力的說法「不存在」。行政會議成員、新民黨主
席葉劉淑儀認為，反對派人士多次到外國求助已是勾
結外部勢力的事實，施維爾的勸告更說明，外國也不
認同反對派全盤否定普選的態度，反對派應就此反
思，放棄反普選的態度。
大量密件證實反對派過去和外部勢力關係密切。葉
劉淑儀指出，施維爾對反對派的勸說，不能說明反對
派沒有勾結外部勢力：「佢哋自己鍾意去外國尋求支
持喎，嗰啲頭面人物Martin Lee（李柱銘）、Anson
Chan（陳方安生）、劉慧卿經常去英美求助，不過係
現時人哋唔幫佢。」
對於施維爾呼籲反對派先接受政改方案，葉劉淑儀

進一步指出，這更可看出英美的民主態度比較成熟。
她說，這些民主國家，走過民主過程，知道普選長遠
而言可改變政治生態。

普林斯頓教授籲反對派勿否決普選
她舉例指，曾與公民黨黨魁、立法會議員梁家傑在

一個視像會議中，與美國普林斯頓大學政治系教授
Lynn White交流意見，這位教授便在會上呼籲梁家
傑和反對派不要否決普選，認為只要有普選，選民
自然有選擇，惟梁家傑當時並無表態。葉劉淑儀
說，這說明真正了解民主發展的人，都知道走出普
選是民主一大步。「人哋係老牌民主國家的學者，
呢個係根據經驗的客觀看法，希望反對派同事都能
夠反思一下。」

新民黨近日重啟該黨的「政制發展研
究小組」，就特區政府提出的《行

政長官普選辦法諮詢文件》，討論2017
年普選行政長官的方法。面對當前政改
困局，新民黨仍珍惜諮詢機會，做好應
做的準備。

主流民意支持 政改有望通過
葉劉淑儀說，目前仍有機會通過政改
方案，一來這已有主流民意支持，二來
香港有普選對社會和民主發展也有好
處，值得新民黨努力，新民黨仍會在基
本法和「8．31」人大決定下尋找空間。
然而，葉劉淑儀坦言，根據現有法律
框架，達成共識有政治難度：「理論上
可以新增界別分組，但實際操作上，在
不增加委員人數的情況下，新增一個分
組必然意味減少其他分組的委員人數，
減人自然困難得多。」為此，新民黨會
考慮，在原有38個界別分組的情況下，
如何增加更多團體參與的可能性，以擴
大選民人數和組別代表性，體現民主。

遺憾反對派視基本法如無物

根據政改諮詢文件，有關落實普選的
基本法條文和相關人大決定已明確列
出，惟反對派一概反對。葉劉淑儀慨
歎，反對派素來反對基本法，實在令人
遺憾，「佢哋視基本法如無物，講『公
民提名』，基本法根本無，普選也從無
『國際標準』，所謂『真普選』、『真
民主』全部都是誤導市民。」她強調，
民主國家都只有選舉權，沒有普及而平
等的提名權，「英美無，成個英聯邦
無，歐洲都無，只有極少數國家有『公
民提名』，但這少數又豈能當成『國際
標準』？」她說，違背基本法基礎，就
是不符合「一國兩制」這個現實。
雖然主流民意期望如期落實普選，但

反對派已多次表明不會接受任何符合基
本法和「8．31」人大決定的方案。被問
到如何處理政改矛盾，葉劉淑儀認為，
反對派內部綑綁23名反對派立法會議員
的政改取態，令人難以拉攏反對派。不
過，她與一些反對派議員交流過，理解
到反對派也希望政改方案高票通過，有
反對派大黨也是支持的，故此，特區政
府並非只拉攏反對派議員幾票。她強

調，離今年6月在立法會內表決方案尚有
一段時間，現時各界應繼續訴諸以理，
動之以情，希望有更多市民支持，讓反
對派回心轉意。
面對支持普選的強大民意，反對派卻

多次推說民意可以變動，堅持否決政改
方案，葉劉淑儀直指這是雙重標準，自
相矛盾：「反對派當初為『公民提
名』，又搞『全民商討日』，又搞民
調，然後批評特區政府唔聽民意要『佔
中』，點解佢哋而家又唔聽民意呢？」

AV仁辭職玩「公投」無意義

民主黨議員何俊仁為爭取違法普選，
聲言會再發動「辭職變相公投」，現正
等待民主黨會員大會通過。葉劉淑儀反
問：「（辭職公投）本來都無意義，除
非佢只係對自己黨員甚至反對派陣營有
所交待，表明自我犧牲。」她續說，何
俊仁今次辭職可能要借機退休或讓位予
年輕黨員，但對通過政改毫無幫助。
葉劉強調，落實普選，反對派長遠而

言只會有「着數」，但他們只看短線政
治利益，以為妥協就會失去選票，缺乏
勇氣和長遠眼光，最終被那些激進派綁
架。
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面對反對派立法會議員揚言否決政改方案，
行政會議成員、新民黨主席葉劉淑儀日前接受
香港文匯報訪問時表示，即使促成政改困難重
重，落實普選仍有利香港發展，也符合主流民

意，值得各界珍惜政改諮詢機會達致共識。她又指出，落實普選對
反對派長遠而言只會有「着數」，但他們只看短線政治利益，以為
妥協就會失去選票，缺乏勇氣和長遠眼光，最終被那些激進派綁
架。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

■葉劉淑儀表示，即使促成政改困難重重，落實普選仍有利香港發展，也符合主流
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林鄭：失落2017 或2027都無普選
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香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）經民聯日前曾向特區
政府建議，在立法會表決政
改方案前舉行大型民意調
查，讓市民表態是否支持政
改方案，亦讓立法會建制派
及反對派議員認真考慮民
意，決定投票意向。經民聯
主席梁君彥昨日認為，政改
方案是否獲民意支持很重
要，民調可讓議員作出慎重
抉擇。
梁君彥於昨日播出的電台

訪問上說，上屆特區政府在
政改時也曾做民調了解民
意，經民聯日前曾向特區政
府建議，特區政府當時並無
表達強烈反對意願，相信會
積極考慮。他續說，雖然民
調結果對特區政府來說可輸
可贏，但值得考慮，因政改
方案是否獲民意支持很重
要，民調也可讓議員作慎重
抉擇。
經民聯現時7名立法會議

員絕大部分屬功能組別，但
梁君彥強調，該黨有最大決
心推動2017年普選特首，之
後啟動2020年普選立法會。
他指出，經民聯不恐懼直
選，屆時會積極參與，但憂
慮政改原地踏步，社會將更
撕裂，經濟民生同受嚴重影
響。

齊鵬飛評反對派舉動：對政改無實際意義
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對近期香港立法會
反對派議員頻頻提出「辭職公投」、以「承諾2020年
立法會選舉取消功能組別」換取支持政改方案等舉動，
中國人民大學台港澳研究中心主任齊鵬飛昨日在北京表
示，「泛民」議員的有關舉動對香港政改無任何實際意
義。
齊鵬飛接受中新社訪問時表示，反對派議員近期提出

的主張，目的是在「佔中」後繼續對中央和特區政府施
加壓力，但是，中央對香港政改的大原則不會在任何壓
力下改變，去年8月31日全國人大常委會作出的有關香
港普選問題的決定也不會動搖。
他認為，反對派提出以「2020年立法會選舉廢除功能

組別」換取支持政改方案等問題是偽命題。因為，如果
2017年特首普選這一步不能順利邁出，此後的立法會普

選等一系列問題都要延後，泛民議員的提法不符合程
序，也不切合實際。

探討廢「功組」時機不成熟
齊鵬飛也強調，「功能組別」的制度設計是香港過去

民主參與的重要組成部分，有利於香港各界均衡參與，
目前探討廢除「功能組別」問題，時機並不成熟，目前
也無明確說法要取消「功能組別」。
對於下一步政改，齊鵬飛表示，希望香港各界放下成

見、全力以赴，在第二輪政改諮詢結束後，盡快通過本

地立法，並實現2017年特首普選，邁出香港民主發展
的歷史性步伐。他指出，如果2017年香港特首普選原
地踏步，立法會普選等議題將無從進行，最終受損的將
是香港自身。

民主須循序漸進 逐步發展
對於香港輿論關心2017年政改方案是否終極方案的

問題，齊鵬飛表示，民主並非一成不變，須循序漸
進，逐步發展。他認為，2017年政改方案不是終極方
案。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派堅
持否決在全國人大常委會「8．31」決定下
的政改方案。政務司司長林鄭月娥昨晚出
席政改諮詢會時指出，倘失落2017年特首
普選，可能在2022年甚至2027年都不會有
普選；政制及內地事務局局長譚志源亦
指，「蘇州過後無艇搭」，失落普選可能
比原地踏步更差。會上一名八旬婆婆問
道，她不知道自己能否看到普選的一天，
林鄭回應指，距離特首普選只是一步之
遙，在於立法會議員一念之間的抉擇，又
說倘政改遭否決，市民要在區議會及立法
會選舉投票給真心為香港做事的人。
林鄭月娥、譚志源和政制及內地事務局
副局長劉江華昨晚出席九龍各界社團合辦
的政改論壇。林鄭月娥致辭時表示，政改
目前處於關鍵時刻，而「第三步曲」是最
難行的一步，政府須爭取至少47名立法會
議員支持，但20多名反對派議員已表明綑
綁否決，故直言對政改通過信心不大。她
指政府手頭並無拉票的「四人名單」，強
調會爭取絕大部分議員支持，「越多越
好。」

何婆婆求「畀個機會我」投票
年屆八十的何婆婆向林鄭提問時表示，
10年前《蘋果日報》刊登了一則廣告，一
名聲稱70歲的老翁問道：「告訴我，我會
看見普選的一天嗎？」她說中央已確定
2017年可以普選特首，希望官員說服議員
不要反對政改方案，讓她親身迎接普選來
臨，「點解有票無得投？畀個機會我。」
林鄭月娥回應指，現時距離實現普選只
是一步之遙，垂手可得，是否通過在於立
法會議員一念之間的抉擇，倘失去今次機
會，「唔夠膽講2022年、2027年是否有機
會普選」。她促請反對派順從民意，「唔
好令咁多公公婆婆失望，好嗎？」她強調
政府會繼續努力，並呼籲市民積極發聲。

劉江華：普選有得投就真
劉江華坦言，10年多前看到該廣告時，
深受感動，指2017年普選機會已在眼前，
但奇怪的是一直表示希望有普選的人，卻
聲言反對今次政改。他重申，普選沒有
「國際標準」，「有得投就真，無得投就
乜都假；依法（普選）就真，違法就
假。」
經民聯立法會議員梁美芬會上表示，希

望政府推銷政改時「理直氣壯，主動出
擊」。林鄭回應指，政府根據香港基本法
及人大決定辦事，當然理直氣壯，「道理
在我們這邊」，並強調人大決定是「退無
可退，讓無可讓。」她重申落實普選後，
制度可以不斷優化，只會是「越行越民
主」，而非「走回頭路」。

譚志源忠告：蘇州過後無艇搭
譚志源則說，政改發展非翻天覆地的

「革命式」變化，而是演化，正如美國女
性和黑人亦非第一天就擁有投票權，「過
急的民主都是虛浮」，只會為社會帶來動
盪。他又指，政制發展不進則退，倘無法
落實2017年特首普選，情況可能比原地踏
步更差，「如果因為不合情、不合理的原
因被否決，就唔係咁好。」他促請反對派
把握機會，勿輕率否決政改，否則「蘇州
過後無艇搭」。

反對派欲罔顧民意否決
政改，剝奪500萬名市民
的普選權利。九龍社團聯
會昨日舉行政改諮詢會，
吸引逾千名社會各界人士

出席，多名市民發言時表示，支持按照香
港基本法及全國人大常委會有關決定，落
實2017年特首普選，當中更不乏年輕人。
該會理事長王惠貞更即場進行「民意調
查」，着台下市民如果支持政改，便舉起
「2017，機不可失」的政改宣傳單張，結
果全場「九成九」均表態支持。

冀市民積極對阻撓普選「say no」
王惠貞致辭時表示，絕大多數市民期望

落實2017年特首普選，指2017年「普選

號」已經駛入民主大直路，500萬選民能
否如願登上引頸以待多年的普選列車，要
看市民和特區政府的共同努力。該會首席
會長譚錦球則指，人大「8．31」決定為
特首普選奠下基礎，期望市民積極為政改
發聲，對阻撓普選的人「say no」。
王惠貞更即場進行「民調」，問台下逾

千名市民是否支持政改，結果幾乎全場舉
牌呼應，「唔止七成人支持，係九成
九！」不過，建制派立法會議員謝偉俊發
言時稱，相信現場的「民調」不能顯示真
正民意，認為特區政府應積極爭取更多市
民的支持。王惠貞即反駁，台下市民是自
願舉手支持政改，民意希望落實特首普選
是十分明顯。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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逾千人出席諮詢會 全場「九成九」撐政改
■■林鄭月娥出席九龍社團聯會舉行的政改諮詢會林鄭月娥出席九龍社團聯會舉行的政改諮詢會。。 曾慶威曾慶威 攝攝
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■梁君彥強調，經民聯有最大決心推動
2017年普選特首。 資料圖片


